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从 最 初 跟 随 企 业 入 华

“走进来”，到 2007 年开启法

人化改制，再到参股中资银

行、分享中国发展红利、服

务中资企 业 “ 走 出 去 ”， 服

务 “ 一 带 一 路 ”， 外 资 银 行

在我国发展始终与改革开放

进程紧密结合。对于未来发

展，多位外资银行负责人均

表 示 ， 坚 定 看 好 内 地 市 场 ，

新一轮金融业开放将带来新

机遇

多家外资银行负责人谈改革开放40年——

外资银行日益扮演重要角色
经济日报·中国经济网记者 郭子源

站在新的起点上，金融业对外开放
仍在继续稳步扩大。近日，中国银保监
会已启动 《中华人民共和国外资银行管
理条例实施细则》 修订工作，并向社会
公开征求意见。同时，银行业各项开放
措施持续落地，多项市场准入申请已获
受理和批准。

作为参与者和观察者，外资银行如何
理解我国金融业对外开放？它们在华发
展情况如何？未来还有哪些期待？对此，
经济日报记者赴上海采访了多家外资银
行负责人，寻找答案。

多项市场准入再获批

从最初跟随企业入华“走进来”，到
2007年开启法人化改制，再到参股中资银
行、分享中国发展红利、服务中资企业“走
出去”，服务“一带一路”，外资银行在我国
发展始终与改革开放进程紧密结合。

“截至2018年6月末，外资银行在华
设立了 41 家外资法人银行、115 家外国
银行分行和156家代表处，营业性经营机
构达 1005 家，在华外资银行资产总额同
比增长 7.56%。”中国银行业协会副秘书
长张亮说。

值得注意的是，多项外资银行市场准
入申请获得批准。例如，富邦华一银行有

限公司筹建重庆分行、香港集友银行有限
公司筹建深圳分行。

“今年以来，中国银保监会坚决贯彻
落实党中央、国务院关于进一步扩大对外
开放的指示精神，在依法合规、严守风险
底线的基础上，持续推进银行业保险业各
项开放措施落地实施。”银保监会相关负
责人说。

上述负责人表示，银保监会还代为草
拟了《国务院关于修改〈中华人民共和国
外资银行管理条例〉的决定（征求意见
稿）》，现已向社会征求意见。

“中国是汇丰集团策略性市场，业务
发展的重要增长引擎。”汇丰中国副行长
兼零售银行及财富管理业务总监李峰认
为，目前中国正稳定、持续地推进经济
转型、深化金融改革，致力于发展多层
次的金融体系，建立更加透明的资本市
场。“汇丰深信中国将成为一个更具创新
力的经济体，身在其中的外资银行和其
他市场参与者也将获得更广阔的发展空
间。”李峰说。

与中资银行优势互补

历次开放措施落地对外资银行实际
业务产生了哪些影响？外资银行在华发
展又有哪些特征？

回顾40年的发展历程，有一项改革
措 施 被 受 访 者 们 多 次 提 起 ， 那 就 是

“2007 年外资银行法人化改制”，此后
10年间，外资银行在机构数量、机构种
类上均高速增长。

2006 年 12 月 11 日，《中华人民共和
国外资银行管理条例实施细则》发布，拉
开了外资银行法人化改制大幕，外资银行
在华发展由此前的“分行主导”进阶为“法
人主导”。

“2007 年 8 月 1 日，华侨银行在中国
注册了法人银行。此后，中国业务迅速发
展，资产规模、业务范围、分行网点、业务
能力均明显增长。”华侨永亨银行（中国）
副行长兼珠三角地区总部总经理王克说，
以资产规模为例，2007 年底为 125 亿元
人民币，2017年底为777亿元人民币。

在这快速发展的 10 年间，外资银行
与中资银行优势互补，寻求合作共赢，呈
现出诸多业务亮点。

“外资银行在跨境业务、境外网络、产
品设计、技术风控等方面具有比较优势，
但相较中资银行在客户覆盖面、产品丰富
度、价格竞争性、品牌认可度方面处于劣
势。”富邦华一银行副行长薛承雄说。

南洋商业银行（中国）助理总裁韩秀
珍表示，加入中国信达集团后，南商（中
国）借助集团的全牌照综合经营、全国性

网络优势，以“商行+投行”业务模式深耕
境内市场，以跨境金融和资产管理服务为
特色，为企业提供综合金融服务。同时，
依托跨境协同优势，在境外融资、离岸市
场、跨境金融等领域为“一带一路”重大项
目提供融资支持服务。

“当前，外资银行在华发展呈现出四
个特征。”张亮说，一是融入本地发展，与
中资银行开展信贷融资、跨境结算等多层
次业务的广泛合作；二是积极参与“一带
一路”倡议、“粤港澳大湾区”经济带建设，
同时服务中小企业发展，倡导绿色金融理
念；三是注重风控合规；四是积极参与金
融创新，助力未来发展，在中国金融市场
上扮演日益重要的角色。

坚定看好中国市场

对于目前的改革新举措，多位外资银
行负责人都表示，坚定看好内地市场，新
一轮金融业开放将带来新机遇。

“目前，中国经济正在转型升级，消费
驱动发展模式已初步形成。我们将继续致
力于扩大零售业务，已与微众银行合作，希
望借助腾讯在内地的线上综合服务平台，
拓展个人、小微的贷款、理财业务。”东亚银
行（中国）执行董事兼行长林志民说。

林志民表示，东亚银行（中国）把深圳
前海作为大湾区发展的一个切入点，已在
该地规划了一系列投资项目。此外，东亚
中国已设立大湾区分行信贷审批中心，提
升信贷审批效率，有效地监控风险。

“ 中 国 是 渣 打 最 重 要 的 战 略 性 市
场，渣打对中国市场具有长期承诺，也
坚定看好中国经济的长远发展。”渣打
中国副行长兼个人金融部董事总经理
朱亚明说。

对于外资银行未来的发展方向，张亮
提出了“共融型”“稳健型”“创新型”三点
建议。

“一是用好中国进一步扩大开放的红
利，加强‘共融型’发展；二是适应当
前金融强监管的态势，坚守‘稳健型’
发展，坚持底线思维、问题导向，扎实
推进风险防控，持续强化审慎合规经营
理念，共同维护区域金融稳定；三是打
造‘创新型’发展，在数字化时代找准
新的增长点。”张亮说。

本报讯 记者陈果静报道：
中国人民银行行长易纲日前在

“新浪·长安讲坛”上表示，影
子银行实际上是金融市场必要补
充，“影子银行”不是完全负面
的词语。只要依法合规经营，便
能成为金融市场的有效部分。

易纲同时强调，影子银行如
果管理不好，就会产生风险。目
前，影子银行和同业业务治理已
经取得了一定成效，影子银行规
模收缩，金融机构的业务运营也
更加规范。数据显示，截至9月
末，各类金融资管产品的总规模
已经达到104.5亿元。

“货币政策正在实践由数量
调控为主向价格调控为主转变。”
易纲表示，在经济过热或资产价
格出现泡沫时，必须采用适当工
具“慢撒气”“软着陆”，实现平稳
调整；在经济衰退或遭遇外部冲
击时，必须及时出手，稳定金融市
场，增强公众信心。

易纲进一步说，经济下行时
需要略微宽松的货币条件，但要
考虑外部均衡，不能过于宽松，
利率太低，会影响汇率，内部均
衡和外部均衡要找到平衡点。在
经济下行周期，要以内部经济为
主，兼顾外部均衡，找到最优平
衡点。

易纲表示，数量调控虽然简
单，但弊端在于规定数量可能不
符合市场规律，价格调控有时效
率不高，可能达不到调控目的。所
以，在各国实践中，尤其是在危机

过程中，各国越来越多地认识到宏观审慎的重要性。
在谈到下一步货币政策时，易纲强调了四个方面。

一是坚持稳健中性货币政策，做好预调微调，把握好
度；二是强化政策统筹协调，缓释信用收缩；三是发挥
好“几家抬”合力，引导资金流向民营企业、小微金融
等重要领域和薄弱环节；四是继续深化金融改革，疏通
货币政策传导机制。

在谈及民企融资问题时，易纲强调政策设计要考虑
市场配置资源的决定性作用，尤其要控制权力。近期，已
经成功发行了几十只民营企业债，涉及金额几百亿元。易
纲表示，融资支持工具提高了民营企业信用，缓解了市场
对民营企业违约焦虑，促使民营企业发债成功。

易纲强调，监管部门不能决定谁能发债、谁不能发
债，谁能把债发出去应该由市场决定。所以，在融资支
持工具设置过程中坚持了这一原则，管理部门不能参与
企业名单选择。权力有可能产生问题的另外一个领域是
发债和信用缓释工具定价。

对于市场关注的“第三支箭”，即民营企业股权融
资支持工具，易纲表示正在研究阶段。
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